

LA PRENSA DE ALBACETE DURANTE LA GUERRA CIVIL

Por José Manuel PELÁEZ ROPERO
Pedro OLIVER OLMO

Las fuentes hemerográficas, siempre pertinentes para la historiografía contemporánea, cobran un especial interés a la hora de analizar el importante significado que para la historia de la provincia de Albacete supuso la guerra civil española. La historiografía local albacetense y los estudios específicos sobre la prensa en la historia de esta provincia manchega ya han arrojado bastante luz sobre la producción de publicaciones periódicas durante la contienda¹. Pese a ello, la lista que engloba a dichas publicaciones permanece abierta, y, a menudo, se localizan nuevos ejemplares, bien de periódicos, bien de revistas, que los investigadores y estudiosos no habían conseguido localizar en sus pesquisas en archivos y hemerotecas, tanto públicos como privados. Nosotros vamos a abordar aquí, con reflexiones que creemos útiles para la investigación y descripciones sobre los contenidos y las características de dichas publicaciones, el análisis de la prensa en la provincia de Albacete durante la guerra civil, con especial atención a la llamada *prensa de guerra*, y dentro de ésta, a la generada por las Brigadas Internacionales.

1. LA GUERRA CIVIL Y LA PRENSA ALBACETENSE

El diecinueve de julio de 1936, el fallido golpe de Estado llega a Albacete, haciéndose rápidamente los sublevados con el control de la ciudad. En una veloz acción, son tomados el Gobierno Civil, el Ayuntamiento y la Diputación, clausurándose la Casa del Pueblo, el Ateneo, el Círculo Ferroviario y el de Izquierda Republicana. En el cuartel de la Guardia Civil, se reparten armas entre los partidarios civiles del alzamiento, y la ciudad cobra el aspecto propio del recién declarado estado de guerra.

En Murcia y Levante, sin embargo, las fuerzas armadas y de seguridad se mantienen leales al gobierno de la República, y ante la situación creada en la capital manchega, se organizan varias columnas que, procedentes del sureste y también de las poblaciones limítrofes de Ciudad Real, reprimen la sublevación de la Guardia Civil en Albacete. De este modo, el día veintiséis de julio quedaba liquidada la embrionaria bolsa de Albacete-Hellín- Chinchilla-La Roda.

Fiel a sus esencias, la prensa albacetense permanece atenta una vez más a la realidad de la calle. De hecho, desde la misma declaración del estado de guerra en la ciudad, *El Diario de Albacete* informa a sus lectores de los acontecimientos que se

¹ Vid., a este respecto, la colección de artículos que bajo el título genérico de "Historia y bibliografía de la prensa albacetense" publicó Francisco Fuster Ruiz en las páginas de *La Voz de Albacete*, del dieciséis de enero al dieciocho de febrero de 1971. Más recientemente, Isidro Sánchez Sánchez se ha ocupado del tema en su libro *Historia y evolución de la prensa albacetense (1833-1939)*. Albacete, I.E.A., 1985, pp. 83 y ss.